

Les divergences entre l'Est et l'Ouest sont assurément très marquées. Elles n'excluent toutefois pas que se développent des relations empreintes de plus de collaboration et de moins d'affrontement, des relations qui traduisent:

- une plus grande conscience des intentions de l'autre,
- une plus grande reconnaissance de ses intérêts, et
- un plus haut degré de modération mutuelle.

Pour atteindre ces buts, nous devons rendre plus ouvert le dialogue politique et élargir nos relations, en multipliant les contacts et en intensifiant la collaboration. La diversité même des relations Est-Ouest fait que nous ne pouvons guère nous laisser paralyser par une question particulière, soit-elle aussi importante que le contrôle des armements. Nous devons établir un ordre du jour plus complet, qui favorise l'interaction à tous les niveaux.

Votre visite, Excellence, vient à un moment fort propice. Des négociations sont en cours entre les États-Unis et votre pays, qui, nous l'espérons tous, conduiront au contrôle efficace des armements nucléaires et au désarmement. Il y a eu un changement aux postes de commande tant au Canada qu'en Union soviétique. Ainsi que je vous le mentionnais déjà à Moscou, nos deux pays ont aujourd'hui des leaders jeunes qui demeureront au pouvoir pendant quelque temps. Des possibilités particulières de coopération s'offrent ainsi à nous. Il nous faudra tout d'abord déterminer les secteurs dans lesquels nous avons des intérêts communs. Nous pourrons ensuite nous employer à définir des objectifs communs et à dresser un ordre du jour qui nous permette d'agir.

Votre visite vous donnera l'occasion de voir comment fonctionne le Canada, quels sont nos principes fondamentaux et nos points forts, et quelles sont les possibilités d'une coopération plus étroite entre nos deux pays.

Nous avons pu créer une société tolérante, humaine et dynamique. Nous avons pu construire et maintenir uni par des moyens pacifiques un pays d'une diversité considérable, que seul le vôtre dépasse en étendue. Les droits de la personne qui sont ancrés dans notre Constitution et qui, de ce fait, ont préséance sur n'importe quelle loi, sont pour nous plus que la pierre angulaire de notre système: ils nous sont devenus des valeurs morales. C'est pour cette raison